

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 26 de noviembre de 2025.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAEM en la prensa:

UAEM también fomenta los espacios libres de violencia

Estatatal:

Establece el Ejecutivo montos de apoyo a la UAEM: Salazar

Nacional:

Impulso a política para que haya más mujeres en el sector: Rosaura Ruiz

La UAEM en la prensa:

UAEM también fomenta los espacios libres de violencia

En el marco del Foro “Voces que Transforman: Liderazgo y Participación de las Mujeres por la No Violencia” en conmemoración del 25N, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, dijo que por medio de este tipo de acciones se refrenda el compromiso por articular la perspectiva de género en la planeación institucional y en la gestión universitaria, para contar con espacios libres de violencia y discriminación. Teniendo como sede el Centro Cultural Teopanzolco, el acto fue encabezado por la gobernadora del estado de Morelos, Margarita González Saravia, con la presencia de la secretaria de las Mujeres, Clarisa Gómez Manríquez, la de Educación, Karla Aline Herrera, así como funcionarias y funcionarios universitarios, estatales y municipales. La rectora de la UAEM enfatizó en que cada 25 de noviembre se recuerda que la violencia contra las mujeres no es un asunto privado ni anecdótico, sino un problema estructural que atraviesa hogares, escuelas, espacios laborales instituciones y comunidades. “En la UAEM creemos que la educación es una de las herramientas más poderosas para prevenir y erradicar las violencias”, dijo la rectora, al tiempo de destacar que en alianza con la Secretaría de las Mujeres y el gobierno del estado, llevan conocimiento, capacitación y acompañamiento a los territorios, las colonias y comunidades donde muchas veces la violencia se vive en silencio.

La Jornada Morelos, p.10, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/uaem-tambien-fomenta-los-espacios-libres-de-violencia/>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/construye-gobierno-de-margarita-gonzalez-saravia-entornos-seguros-y-politicas-que-protegen-a-las-mujeres/>

La Unión de Morelos, (Redacción),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/284337-construye-gobierno-de-margarita-gonzalez-saravia-entornos-seguros-y-politicas-que-protegen-a-las-mujeres.html>

Lo de Hoy Morelos, p.3, (Sin firma).

Diario de Morelos, p.2, (Redacción),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/avanza-morelos-en-construir-pol-ticas-favor-de-mujeres>

Presente Morelos, (Roberto Becerril),

<https://presentemorelos.com/trabaja-gobierno-de-morelos-en-la-construccion-de-entornos-seguros-y-politicas-enfocadas-en-proteger-a-las-mujeres/>

UAEM conquista el primer lugar varonil en el Circuito Deportivo Universitario 2025

El equipo varonil de voleibol de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) volvió a colocar en lo más alto el nombre de la institución al obtener el primer lugar en la cuarta edición del Circuito Deportivo Universitario, realizado el 22 de noviembre de 2025. Este logro confirma el crecimiento y la solidez deportiva de la universidad en competencias regionales. La tercera parada del certamen tuvo como sede a la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), en Toluca. Allí, los Venados, dirigidos por el profesor Cristóbal Castillo, mostraron disciplina, entrega y un alto nivel competitivo que les permitió adjudicarse el campeonato varonil. La UAEM también reconoció la labor del conjunto femenil de voleibol, encabezado por la maestra Ana Laura Juárez, por su destacada participación y el esfuerzo mostrado durante cada encuentro. Su actuación fortalece el desempeño institucional en la rama femenil y consolida el desarrollo integral del deporte universitario.

Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mitza Pérez),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2025/11/25/17102/uaem-conquista-el-primer-lugar-varonil-en-el-circuito-deportivo>

Trabaja el CEIB soluciones innovadoras para sector agropecuario con genómica

En el Laboratorio de Estudios Ecogenómicos del Centro de Investigación en Biotecnología (CEIB) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), bajo la dirección del profesor investigador Edgar Dantán González, trabajan en la búsqueda de soluciones innovadoras para el sector agropecuario a través del estudio de los genomas. Su línea de investigación, Genomas para incidir en el sector agropecuario, se enfoca en comprender la relación entre los animales de producción (vacas, caballos, pollos) y los microorganismos que los habitan, formando lo que se conoce como un metaorganismo. Dantán González, explicó que su equipo de trabajo utiliza herramientas de genómica, bioinformática y bioquímica para desentrañar complejas interacciones. “A través de la genómica buscamos entender esta relación y encontrar alternativas para enfermedades que afectan a estos organismos”, señaló. Dijo que una de las estrategias clave es la producción de proteínas recombinantes para estudiar los elementos, tanto del patógeno como del hospedante, y así comprender las dinámicas de estas relaciones. Entre los proyectos más destacados de este laboratorio, mencionó la investigación sobre nematodos entomopatógenos, pequeños gusanos que, a pesar de no poseer mecanismos directos para matar insectos plaga, lo logran gracias a bacterias simbióticas que habitan en su

interior. "Hemos encontrado proteínas que no habían sido caracterizadas como toxinas y que ahora demuestran actividad tóxica contra insectos, incluso potenciando su efecto al asociarse con otras proteínas", destacó.

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/trabaja-el-ceib-soluciones-innovadoras-para-sector-agropecuario-con-genomica>

Quedó inaugurada la exposición colectiva "Emergente FD - 2025"

Con la finalidad de acercar la disciplina del diseño a la comunidad morelense, la Facultad de Diseño (FD) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), inauguró la séptima edición de su exposición colectiva Emergente FD 2025, que por primera vez se presenta en el Centro de Desarrollo Comunitario (CDC) Los Chocolates. La exposición estará abierta al público desde el 21 de noviembre hasta el 18 de diciembre de 2025, con el objetivo principal de visibilizar tanto el potencial artístico como las diversas manifestaciones del diseño, informó Samuel Serrano Romero, secretario de Extensión de dicha unidad académica. "Emergente, iniciada en 2019, se ha consolidado como un foro que va más allá del ámbito estudiantil. Este año la convocatoria se abrió a público en general, para visibilizar y atraer todo el talento en cuanto a diseño de la sociedad morelense, no únicamente para estudiantes de la UAEM, también a jóvenes del estado", resaltó. Se exhibe una vasta colección de trabajos en diversos formatos, incluyendo piezas gráficas, objetos, videos y animaciones, todos resultado de la libre experimentación de jóvenes creadores. El cambio de sede al CDC Los Chocolates, ubicado en la colonia Carolina de Cuernavaca, es una estrategia de extensión universitaria para llevar la cultura y el arte a los barrios y colonias de la ciudad. Serrano Romero detalló que en ediciones anteriores esta exposición se llevaba a cabo en el Museo Universitario de Arte Indígena Contemporáneo, "en esta ocasión la llevamos a Los Chocolates, para que el público de ese sector de la ciudad puedan visitar la galería", dijo.

El Regional, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/quedo-inaugurada-la-exposicion-colectiva-emergente-fd-2025>

Asegura la rectora de la UAEM que la institución es respetuosa del proceso que se sigue a ex rector

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) está dispuesta a brindar a autoridades cualquier información y documentación que sea requerida respecto al juicio que mantienen contra el ex rector Alejandro Vera Jiménez, quien es acusado por presuntamente desviar 400 millones de pesos de la universidad, dentro de la denominada Estafa Maestra. Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la UAEM, aseguró que la institución es respetuosa del proceso judicial que sigue al ex rector y dijo que hasta el momento la UAEM no ha recibido solicitud alguna de autoridad respecto al caso, aunque manifestó estarían dispuestos a colaborar. "Es un tema en este momento judicializado que corresponde a las autoridades competentes el sentido de este proceso, independiente de esta administración. Siempre estaremos en libertad de atender y escuchar todo lo que se nos solicite", puntualizó la rectora. Detalló que actualmente Vera Jiménez mantiene un estatus de profesor jubilado, obteniendo desde 2024 el pago por su jubilación, sin otro tipo de contacto con la universidad estatal. Alejandro Vera fue detenido el pasado viernes 7 de noviembre en Cuautla, Morelos, acusado por el presunto delito de desvío de recursos, bajo la causa penal 400/2020.

El Sol de Cuernavaca, (Ingrid Islas),

<https://oem.com.mx/elsoldecuernavaca/local/la-uaem-entendera-cualquier-solicitud-de-informacion-tras-la-detencion-de-ex-rector-26969666>

Estatal:

Establece el Ejecutivo montos de apoyo a la UAEM: Salazar

La Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno de Morelos, se encuentra analizando los montos correspondientes para apoyar a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en materia de pago de aguinaldos, así lo dio a conocer el titular de la dependencia, Jorge Salazar Acosta. Lo anterior, luego de que trabajadores del Sindicato Independiente de la Máxima Casa de Estudios externaran su preocupación por la falta de recursos, así como del nulo apoyo de la Federación por no contar con presupuesto extraordinario para apoyar a las universidades públicas. Ante esta situación, el funcionario estatal, comentó que para el gobierno de Margarita González Saravia, es prioridad apoyar a la UAEM, con el fin de que los maestros y el personal reciban sus prestaciones de fin de año. "Nosotros seguimos reiterando en apoyar a la Universidad Autónoma de Morelos, claro que sí va a existir ese apoyo porque es una prioridad para nuestra gobernadora, sin embargo, estamos definiendo los montos y en breve estaremos reuniéndonos con la rectora para acordar estos mecanismos", afirmó.

Lo de Hoy Morelos, p.3, (Kevin Vargas),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/municipios/2025/11/25/17110/morelos-analiza-montos-para-apoyar-la-uaem-con-el-pago-de-aguinaldos>

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),
<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/284310-paquete-economico-atiente-prioridades-jorge-salazar.html>

En el Borda exponen bordados para recordar a víctimas de violencia

La Secretaría de Cultura, invita a la inauguración de la exposición "Nombrarlas", de la artista María Antonieta de la Rosa y la colectiva Las Nombramos Bordando, que se llevará a cabo el viernes 28 de noviembre a las 18:00 horas en la Sala Siqueiros del Centro Cultural Jardín Borda, con entrada libre. La muestra se presenta en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. "Nombrarlas" propone un recorrido íntimo y colectivo mediante el arte textil, donde el bordado se transforma en un lenguaje de memoria, denuncia y sanción frente a los feminicidios y la violencia de género. La exposición, curada por la propia artista, reúne piezas que revelan el poder del hilo y la aguja como herramientas de activismo, acompañamiento y resistencia. El proyecto se realiza en colaboración con la Dirección General de Museos y Exposiciones, así como con programas de investigación del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), con la Facultad de Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y DIMACS, instituciones en las que la artista desarrolla los procesos que dan origen a esta propuesta.

La Jornada Morelos, p.8, (Redacción),
<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/en-el-borda-exponen-bordados-para-recordar-a-victimas-de-violencia/>

Lo de Hoy Morelos, p.14, (Redacción).

Participó UAEM en la 4ª Feria del Libro INE 2025

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, estuvo presente en la ceremonia inaugural de la 4ª Feria del Libro INE 2025, realizada en el Instituto Nacional Electoral (INE). Bajo el lema: Género, Democracia y Territorio, la FLINE reunió a autoras, investigadoras, académicas y público en general para reflexionar sobre los desafíos de la democracia paritaria y las luchas feministas desde los territorios. Esta Feria del Libro del INE, tuvo como objetivo concientizar, sensibilizar y acercar información a las mujeres y a la ciudadanía en general, sobre derechos políticos y electorales de las mujeres, desde el reconocimiento de la diversidad, así como la prevención y atención de la violencia política contra las mujeres en razón de género y, con ello, fortalecer la democracia en México. Además, se llevaron a cabo presentaciones editoriales, conferencias, talleres, foros, conversatorios, mesas de diálogo y actividades culturales, sumando 20 actividades híbridas, presenciales y virtuales, y para los módulos virtuales se desarrolló una plataforma virtual, espacio en el que cualquier persona pudo ingresar a las distintas publicaciones de editoriales participantes. Cabe destacar que el Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (Cicscer) de la UAEM, en conjunto con la asociación Acciona Transformando Caminos para Ser y Hacer (Acciona), trabajaron de forma conjunta para la organización y logística, además de contar con la presencia de la librería virtual del Cicscer en dicha plataforma y con académicas en las presentaciones de libros.

El Regional, (Redacción),
<https://elregional.com.mx/participo-uaem-en-la-4a-feria-del-libro-ine-2025>

Nacional:

Impulso a política para que haya más mujeres en el sector: Rosaura Ruiz

La reducción de la brecha de género en la ciencia exige partir de un diagnóstico preciso, afirmó Rosaura Ruiz, titular de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, en el marco del 25N Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. Explicó que la disminución de mujeres a medida que avanzan en los niveles del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII) tiene raíces profundas en prácticas discriminatorias que persisten en el ámbito académico. "Muchas mujeres que deciden hacer una carrera científica todavía enfrentan comentarios como '¿para qué quieres ser física?' o '¿cómo se te ocurre estudiar ingeniería?'" señaló. Según el Programa Sectorial de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación 2025-2030, las mujeres representan 41.12 por ciento de los integrantes del SNII. "Su presencia disminuye significativamente en los niveles más altos: 36.2 por ciento en el sitio 2 y sólo 27.6 por ciento en el 3 o Eméritos, lo que evidencia brechas persistentes", dice el documento oficial.

La Jornada, p.6, (Eirinet Gómez),
<https://www.jornada.com.mx/2025/11/26/ciencias/a06n2cie>

Universidad organiza cabo el Noveno Encuentro Internacional “Investigación y Salud”

La Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Coahuila Unidad Laguna, en coordinación con Anthony Nolan Research Institute (ANRI) de Reino llevaron a cabo el Noveno Encuentro Internacional “Investigación y Salud”, en modalidad híbrida, y el Quinto Foro de Egresados. Las actividades se realizaron con el objetivo de formar investigadoras e investigadores con visión crítica, ética y científica, capaces de generar conocimiento pertinente y aplicable a los desafíos contemporáneos de la medicina y las ciencias de la salud. La inauguración se llevó a cabo en el auditorio de la Facultad de Medicina tuvo, donde asistió la coordinadora de UL, Sandra López Chavarría, la directora del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología de Coahuila (COECYT) en la Región Laguna, María Elena Fernández Haggar; al igual que el director del Centro de Investigación Biomédica (CIB), Francisco Carlos López Márquez. La coordinadora de Unidad Laguna, comentó que este encuentro es el resultado del esfuerzo conjunto de académicos, estudiantes, investigadores y profesionales de la salud, quienes se esmeran por mejorar las condiciones de vida a través de la ciencia, el conocimiento y la colaboración.

Milenio, (Karla Rodríguez),

<https://www.milenio.com/aula/universitarios-y-profesionistas-presentan-investigaciones>

Cerca de 7 de cada 10 universitarios consumen alcohol en México

Alrededor del 73.5 por ciento de los estudiantes universitarios consumen alcohol más de una vez al mes; 66.9 por ciento presentan consumo de alta intensidad y 23.3 por ciento alcanzan un consumo abusivo. Por ello, resulta indispensable aplicar estrategias de prevención e intervención que promuevan un bienestar integral en este grupo, señaló la doctora Ana Karen Talavera Peña, profesora investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). La académica de la Unidad Lerma intervino en el cierre de las Jornadas Académicas del Día Nacional contra el Uso Nocivo de Bebidas Alcohólicas, organizadas por la Secretaría de Salud y la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (CONASAMA), en colaboración con la UAM y diversas instituciones públicas de educación superior. Durante su ponencia Ansiedad y consumo de bebidas alcohólicas en estudiantes universitarios, expuso que este sector enfrenta vulnerabilidad ante el consumo de alcohol por factores como presión social, estrés académico y conflictos familiares, además de una cultura que ha normalizado el exceso.

La Crónica, (Clara Grande Paz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/2025/11/25/cerca-de-7-de-cada-10-universitarios-consumen-alcohol-en-mexico/>

“Abuso” de la prisión preventiva es alarmante, señala especialista

Las reformas en materia penal que ha tenido el país en 2019 y 2024 no han logrado racionalizar el abuso de la prisión preventiva oficiosa, ni la prisión preventiva justificada, pues en el sistema penitenciario 41 por ciento de los encarcelados se encuentra en esta situación, lamentó la investigadora del Observatorio sobre Desaparición e Impunidad en México, Volga de Pina. Consideró que aunado a este abuso del encarcelamiento como medida preventiva, el juicio prácticamente ha desaparecido, lo cual perjudica más a las personas más pobres o con menos recursos económicos, así como a quienes muestran rasgos indígenas o facciones raciales menos anglosajonas. Durante el foro Desigualdad y proceso penal en tiempos de reformas, que se llevó a cabo ayer en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, comentó que “la prisión preventiva es la medida cautelar más usada y hay un uso excesivo porque somos un país que sigue dependiendo del encarcelamiento preventivo”.

La Jornada, p.24, (Lilian Hernández Osorio),

<https://www.jornada.com.mx/2025/11/26/politica/024n2pol>

Convocan a asamblea estudiantil en la UPN

En tanto, alumnos de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) convocaron ayer a una asamblea estudiantil para definir las siguientes acciones ante la falta de respuesta por parte de las autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP), con quienes sostuvieron un encuentro este lunes. Profesores de esa casa de estudio señalaron que la mayoría de los docentes y personal administrativo “estamos apoyando el paro de los alumnos”, por lo que se mantiene la suspensión de clases y la entrega de calificaciones tanto en modalidad presencial como virtual. Por su parte, diversas unidades académicas de la UPN en el interior del país han manifestado su apoyo a la movilización estudiantil en la Ciudad de México, y a su exigencia de demandar la renuncia de la rectora Rosa María Torres Hernández, quien también ha sido desconocida por la comunidad de alumnos de esa casa de estudios.

La Jornada, p.20, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2025/11/26/politica/020n1pol>

Preparan normalistas liberación de la Escuela Nacional de Maestros

Alumnos de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros (BENM) informaron que hoy acuden a una nueva mesa de negociación con las autoridades de esa casa de estudios, a fin de abordar los últimos puntos de su

pliego petitorio y de alcanzar un acuerdo con miras a entregar las instalaciones educativas el primero de diciembre próximo. Profesores de la citada normal indicaron que si bien “hay avances en la negociación con los estudiantes, no se ha informado nada de la protesta que encabezan compañeros administrativos y de apoyo a la educación que mantienen tomada la dirección del plantel”, por lo que señalaron que la comunidad de la BENM “desconoce qué va a suceder con este conflicto”. De acuerdo con información de la comunidad estudiantil difundida en redes sociales, los preparativos para la entrega del plantel incluyen limpieza de las instalaciones que fueron usadas para el paro que estalló el pasado 13 de noviembre y conteo de mobiliario por grupo.

La Jornada, p.20, (Laura Poy Solano),
<https://www.jornada.com.mx/2025/11/26/politica/020n1pol>